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謝謝各位台中的朋友跟我們一起待到這麼晚，今天是一個很長的一天，我們

從下午兩點多在這邊集合，辦了一個小小的遊行掃街，跟所有台中的市民解釋我

們今天為什麼到台中來，我們要做什麼，我們做這些事情的目標，一直到今天的

晚會看到了很多台中在地非常優秀的年輕人、參與運動的朋友們。 

 

我剛剛在下面聽飛帆講理想與現實，也聽到他說不要來問我們要什麼，我們

會不會成功，我聽完飛帆講話大概就想到去年我從美國研究回來到臺灣的時候，

在濟南路前面一場有關於反媒體壟斷運動的晚會上，我跟台下所有參與這場運動

年輕學生所講的話，我謝謝那些學生，因為他們不僅讓我看到希望，他們還讓我

學會永遠不要放棄，我之所以會這樣說是因為我可以很老實的跟各位報告，2012

年年初的時候，我們開始了反對旺中傳媒集團的運動的時候，那個時候我們勢單

力薄，常常在參與運動、在參與討論、在對抗臺灣最大的傳媒集團旺中集團的時

候，我從來沒有想過我們會成功，我可以很老實的跟各位說，我從來沒有想過會

成功。 

 

如果從來沒有想過會成功，為什麼要去做這件事情？為什麼要浪費這麼多的

時間、這麼多的精力去做一件自己覺得不會成功的事情？因為這件事情對臺灣、

對我們未來太重要了，沒有辦法在看清楚這件事情所帶來的威脅，所可能會帶來

對於臺灣的傷害，只是因為覺得不會成功，就選擇待在家裡，我們一開始經常參

與活動的其實只有5個人，到各位可能常常聽到走路工事件那一天我們到NCC前

面抗議的時候，那一天早上只有12個人去抗議，只有12個人去抗議，我們那天

早上去抗議的時候，我也可以很老實的講，我們所抱持的心情不是要去說服NCC，

而是要為這整件事情留下歷史的紀錄。 

 

但是當我們不斷地努力、不斷地奮鬥，機會，改變的機會是會到來的，也正

是因為這個樣子，學生們飛帆、為廷，還有很多參與在反媒體壟斷運動的學生們，

他們跳出來反旺中，讓整個反媒體壟斷運動達到高潮。過了一年以後，我們本來

以為不會成功的事情成功了，不僅旺中傳媒集團沒有併下中嘉有線電視系統、沒

有控制我國傳媒，他們想要併壹傳媒的交易案也被這一些勇敢的學生、永不放棄

的學生擋下來了，這是為什麼我去年夏天在立法院前面的時候，我謝謝這些臺灣

的年輕人，謝謝他們為臺灣帶來了改變的希望。 

 

同樣的，去年夏天當服貿協議的爭議剛剛開始的時候，只有一些NGO的朋



友、少數的學者跳出來反對服貿協議，要求我們必須要制定兩岸協議監督條例、

要求不可以在國會當中沒有一個監督機制的情況下，草率地通過服貿協議。裡面

有幾位很親密的戰友，我們每天都在交換email，經常在打電話，一直在想要怎

麼做這件事情，各位或許有聽過鄭秀玲老師的名字，有聽到郝明義先生的名字，

去年夏天我們剛開始做這些事情的時候，我也可以很老實的跟各位說，我也沒有

覺得一定會成功，相反的，我覺得我們失敗的機會相當的大。 

 

但是這件事情太重要了，我們不能放棄，我們選擇跟這個政權近身肉搏，每

一場在立法院開的公聽會，我們知道他們要趕場、他們要胡混，但是我們還是到

公聽會裡面去戰，我們面對王郁琦、我們面對林中森，我們做足自己的功課，看

到那一些不顧民意，只聽馬英九意志的政務官，我們提出一項又一項的質疑，把

他們所提出來的謊話一次又一次地戳破，沒有人會想到318，沒有人會預期這場

運動不僅僅先把服貿擋了下來，從2008年開始我們不斷要求的兩岸協議監督機

制的法制化，馬英九不斷拒絕的兩岸協議監督機制的法制化排上了立法院的議

程。 

 

兩次的經驗，兩次的經驗讓我深深地體認到，如果我們一開始的時候就覺得

很困難，就選擇了放棄，我們今天所面臨的處境，我們今天所遭遇的狀況會比現

在我們坐在這個地方所擔心的事情還要更為嚴重、還要更為困難。當我看到這一

些年輕的朋友站出來，看到島國前進有越來越多的志工、有越來越多的工作夥伴，

他們不僅僅加入我們一起奮鬥的行列，他們開始可以舉辦像今天這樣的活動，他

們可以拿起麥克風跟大家清楚地說明他們為什麼做這些事情，他們奮鬥的目標是

什麼、他們努力的理由是什麼，我真的再度看到了希望、看到了未來，我絕對不

會不負責任又很天真的跟各位推銷說，我們明天、我們今年年底、我們明年一定

可以改變臺灣的民主政治，我知道這件事情一定需要時間，沒有那麼簡單。 

 

但是如果因為太困難，如果因為覺得不會成功我們就放棄的話，臺灣這個社

會就不會繼續向前邁進，我們所希望追求的民主也永遠不會到來，從反媒體壟斷

運動到先立法再審查，這兩次艱苦、困難、成功機會不大的運動當中，我們看到

了政客的現實，我們真的赤裸裸、血淋淋地看到政客的現實，當我們跟那些在出

賣臺灣的新聞自由、臺灣的民主政治，完全不顧臺灣新聞在臺灣民主所應該扮演

的角色，無良的蔡旺旺的時候，我們沒有辦法想像，我們沒有辦法想像有一些自

稱是我們盟友的政治人物，情節輕微的不敢站出來批評蔡旺旺，因為他們怕被蔡

旺旺的媒體修理，如果你們這些手上握有權力的政治人物都不敢出來批判，不敢



出來擋，你是把出來擋的這些學者、出來擋的這些學生當傻子嗎？你真的是把人

民當傻子嗎？ 

 

當我們要求先立法再審查的時候，在立法院的公聽會，一次又一次提出要求，

一次又一次提出質疑，我們要求建立兩岸協議監督機制，建立了以後再審查，各

位可以回去翻立法院公報，去看看當我們提出這樣子訴求的時候，我們掌握有權

力的立法委員，我不管你是國民黨還是民進黨，你去看那些立法委員他們的回應，

有哪一個人是支持的？有哪一個人是對我們許下這些承諾的？ 

 

我知道他們會想馬英九在國會裡面席次這麼多，我們擋不下來，我們力量不

夠，但是困難從來就不是逃避的藉口，困難是我們今天之所以要更加奮鬥的理由，

我們都沒有放棄，我們都沒有放棄，你們這些掌握政治權力的政客你們憑什麼放

棄？你們憑什麼拋棄人民？今天面對這樣的質疑，有多少在朝的立法委員敢出來

面對、敢出來說明？ 

 

我們為什麼這麼努力、我們為什麼要這樣堅持？理由很簡單，理由很簡單，

有一天臺灣如果沉了，這些掌握政治權力、擁有資源，這些權貴俱樂部的會員屁

股拍拍、腳底抹油，馬上就走了，絕大多數的臺灣人沒有這個選擇，絕大多數的

臺灣人要留下來繼續在這塊土地上奮鬥，正是因為這個樣子，我們沒有退路，我

們沒有選擇，我們只能堅持，為我們自己的生活堅持，為我們的未來、我們的子

孫，我們必須要奮鬥、我們必須要堅持下去，從一次又一次的活動、從很多年輕

人的行動、從他們的眼中，我真的看到了希望，改變什麼時候會真正的發生，我

不知道，但是我相信，我真的相信過了10年以後，當我們這一代覺醒的年輕人他

們自己比他們更年輕的年輕人全部都站出來了，臺灣的社會一定會變得不一樣。 

 

但是這個時刻絕對不會主動的到來，這個時刻要靠我們的努力、要靠我們的

團結、要靠我們的奮鬥去把它創造出來，創造出改變的希望、創造出改變的契機，

只有這個樣子，真正的改變才會到來，接下來島國前進還會繼續在全國各個不同

的縣市舉行類似這樣的活動，這只是開始，這真的只是開始，在每一場的說明當

中，在每一次推廣公投法必須要補正的理念的時候，那不僅僅是一張連署書，那

是一個觀念的溝通，那是一個改變的希望，那是一個改變我們公民社會的體質，

只有當我們奪回我們的權利，也改變了臺灣公民社會的體質，臺灣的民主政治才

會真正更深入，我們所希望的生活才會有未來。 

 



今年是台灣人自救宣言1964年，50年前有三位學者勇敢的發表了這個宣言，

各位今天回家以後，可以上網google，看看50年前所寫的這份宣言跟50年後我

們所身處在的臺灣改變了多少，差距有多少，我們奮鬥的目標達成了沒有。今天

蔡英文主席在台灣人自救宣言所舉行的一場學術研討會當中她說：我們要深化臺

灣的民主政治，除了從事憲改，我們同時也應該要補正公投法，我們要還權於民，

讓公民可以自己做國家的主人，我相信蔡主席有這樣的誠意，但是我更希望拿出

具體的行動，拿出具體的行動，一起努力，告訴我們你要怎麼做，我們一起努力，

我們今天在做的事情不是在運動結束之後，請各位相信我們，投入選舉，把權力

交給我們，我們去幫各位改變任何事情，我們今天在做的是希望各位自己把自己

的權利給拿回來，只有公民奪回屬於我們自己的權利，這一些政客才會學會對選

民謙卑，我們必須要共同努力，讓這些政客學會對選民謙卑，只有當這些政客真

正學會對選民謙卑的時候，臺灣的代議政治才可以真正良好的運作下去，謝謝大

家。 

 

(掌聲) 

 


